



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Ribot, 30
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mahón, sábado 26 de Noviembre de 1938
III Época - Año VIII - Núm. 706

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

AYER Y HOY

La virtud humilde de la obediencia

Si hubiéramos de espigar en el ramillete de palabras elogiosas que se le han rendido a Durruti con motivo del segundo aniversario de su muerte, cuando daba cara al enemigo en las costanillas de la Moncloa, elegiríamos como las más autorizadas, por ser las más escuetas, las pronunciadas por el teniente coronel Mera, amigo y compañero de Durruti en ideología y andanzas revolucionarias desde mucho antes de que uno y otro, empujados por la sublevación facciosa, se resolvieran a vestir el uniforme militar. No es la primera vez que elogiamos el trazo discreto—no único, desde luego—que Cipriano Mera supo imprimir a su conducta desde que los azares de la guerra le colocaron al frente de una fuerza combativa. Es justo recordar que cuando aún estaba en embrión la formación de un Ejército regular y una gran parte de sus propios camaradas, poseídos de utópicos celos, se oponían a su creación, Cipriano Mera rompió su silencio para decir, lisa y llanamente, lo que sentía. Y dijo que la disciplina militar era indispensable y que la única autoridad valedera en el Ejército era la del Gobierno. Esa misma equivalencia tienen sus palabras de ahora, valiosas, más que nada, por venir de hombre que se acredita de ser poco hablador. Pero lo poco, si es bueno, resulta, según decía Baltasar Gracián, dos veces bueno. Lo primero que, a través de las referencias que podemos computar, ha hecho Mera, defensor de Madrid en los días más duros de Madrid, es renunciar a que se le extienda ningún diploma de honor. «El tanto de Madrid—parece ser su frase—no le corresponde a nadie por manera exclusiva.»

Y es verdad. Lo decimos nosotros, que sabemos lo que los socialistas, sin grandes alharacas, pero con enfervorizada resolución, hicieron por Madrid. Si alguien ha querido adjudicarse el mérito—ese y otros—a pregón abierto, no es culpa nuestra. Eso no hace historia. Porque la historia de hoy está por escribir y no serán ciertamente, los que más vociferan quienes hayan contribuido a ella con mejores aportaciones. De Madrid... Pero de Madrid ya se ha dicho, por ahora, bastante. Volvamos a la disciplina militar. Y es un soldado salido de las milicias—aquellas milicias primeras que no admitían ley ni escudo—quien las define de manera perfecta. «Yo siempre he sabido mejor obedecer que mandar.» Valore el lector esa frase de expresión, tan sencilla y tan rica de contenido. Guarda dentro una orgullosa humildad que nos importa mucho poner de manifiesto. Difícilmente, en efecto, sabrá mandar bien quien antes no haya sabido asimilarse la severa disciplina de la obediencia. Se manda con autoridad cuando, a la vez, se sabe acatar, sin réplicas, ni bufidos, ni mejezas absurdas, la autoridad superior. Del funcionamiento perfecto de ese mecanismo depende el rendimiento de nuestro Ejército. Y, ¡ay de quien complique el sistema con interferencias de matiz particular. Porque el Ejército es popular y político, pero no partidista. De no serlo le viene la eficacia. Siéndolo devendría, inevitablemente, en un Ejército pretoriano. Y de ningún pretorianismo queremos, ahora ni después, sentirnos prisioneros.

Si, saber obedecer y cumplir estrictamente el papel que a cada cual le haya sido confiado, es una gran virtud. Bastante mayor que la de pensar que el mando es una palanca que nos ha caído en las manos para atañar o ganar posiciones políticas tarea ilícita de la que algunos acaso se benefician, pero que no sabemos que a la República le haya rendido ningún provecho. Daños, sí. Conocemos algunos cuya enumeración se nos antoja obligado recatar. Y no se piense que la condecoración pretende una finalidad determinada, ni elige ningún blanco concreto; donde haya un abuso o un olvido del deber, allí está el blanco hacia el cual va disparada nuestra saeta. Nos interesa que en el Ejército no haya otra bandera que la republicana, ni otro mandato que el de la obligación militar, ni otra ambición que la de vencer. No es mucho pedir, ni a la República le convienen, exigencias de otro calibre. Cuando empezó la guerra y el enemigo, con el aparato de su fortaleza bélica, se nos puso delante, todo hicimos compromiso tácito de olvidarnos de sí mismos para pensar en el interés común que nos ataba al sacrificio. El propio y el ajeno. Ese principio no consiente rectificaciones. Está vivo y llama a nuestra conciencia cada vez con más fuerte repique. Lo recordamos por si hay alguien que haya sido capaz de olvidarlo.

(De «El Socialista» de Barcelona).

Funciones

Pro Campaña de Invierno

El jueves inauguróse la temporada de funciones Pro Campaña de Invierno viéndose con tal motivo concurridísimo nuestro primer coliseo. En el acto de la entrega de la cantidad recaudada por la Unidad Militar Independiente Pro Colonias Escolares, pronunciaron discursos el señor Coronel de Artillería, Jefe de la División y Base Naval, el Comisario de Brigada y el Delegado del Gobierno, siendo aplaudidísimos.

Las niñas Mari Pili Guerra, Reme Martínez, Montserrat Valbuena, Margarita Coll y un conjunto de muchachitas de Alayor delectaron a la concurrencia con entretenidos números y la Banda Militar colaboró igualmente al éxito de la velada.

Esta tarde el cuadro lírico del Orfeón Mahonés se trasladará a Mercadal al objeto de poner en escena la preciosa obra «La Dolorosa», iniciando así su participación en la campaña de invierno.

Para hoy están anunciadas funciones a cargo de los cuadros de la Casa de Andalucía y Pablo Iglesias a celebrar en el Teatro Principal.

MOVILIZACIÓN

El próximo domingo, día 27 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 1.ª y 2.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 26 Noviembre de 1938.—De orden de S. S.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo.

LLAR CATALANA

Diumenge, a les 10 del matí
Desé Concert de Tardor: programa:

PRIMERA PART
C. Weber: «Preciosa» (Obertura).
J. Sibeltis: «Vals trist» (drama «Kuoletma»).

J. Serrano: «La Dolorosa» (Selecció).

Calude: «Serenata».
L. Beethoven: «Marxa turca» (Les Ruïnes d'Atenas)

SEGONA PART
P. Wagner: «Els Mestres cantors» (Selecció).
Delibes: «Coppelia», (Suite).

Teatro Principal

Tres grandes funciones, tres!
PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO
Sábado 26, 9 noche
Domingo 27, 6 tarde

Por el Cuadro Artístico «Hermanos Quintero» de la Casa de Andalucía. ESTRENO de la comedia en tres actos de Manuel Linares Rivas

Mal año de lobos

Domingo 27, 9'30
El Grupo Artístico «Pablo Iglesias» de la Agrupación Socialista, pondrá en escena el drama en tres actos de Enrique de Alvear,

Puensanta, lo del cortijo

En todas las sesiones actuará el sexteto dirigido por el Maestro Beltrán.

Despacho de localidades en taquilla: Sábado, desde 5 tarde, Domingo, de 11 a 1 mañana y desde 3 tarde.

¡Antifascistas, no faltéis!

INCISOS

La última víctima de Mr. Chamberlain

EL capitán Robinson ha muerto en un accidente de aviación. Pero expliquemos antes de seguir adelante, quien era el capitán Robinson. Era un piloto inglés. Un piloto competentísimo. Como dato que atestigua sus cualidades técnicas unánimemente reconocidas, digamos que fué el hombre escogido para pilotar el avión en que se trasladó a Munich Mr. Chamberlain.

Los personajes como el «premier» que además de ser eso, personajes, han llegado al borde de la senectud sin recibir el bautismo del aire, suelen tomar antes de lanzarse al espacio, las máximas precauciones. Meterse en uno de esos pájaros metálicos y cabaigar kilómetros y más kilómetros por el aire, es una distracción que no gusta de ser inaugurada cuando se está a punto de cumplir los setenta.

Mr. Chamberlain montó el avión convencido que de la rapidez con que se trasladara a la ciudad alemana, dependía la paz de Europa. Naturalmente que se equivocó una vez más, para no perder la costumbre. La guerra no iba a estallar, porque—como se supo después—los generales de Hitler no estaban dispuestos a aventurarse en un fregado del cual hubieran salido vapuleados de lo lindo. Pero el «primero» fué—posiblemente a sabiendas—víctima de un estúpido chantage y emperado en salvar a Europa de una hecatombe, agarró su paraguas, se colocó el bombín y con gesto heroico, hizo el «sacrificio» de salvar en avión el trecho que separa Londres de Munich.

Pero volvamos al infelizmente Mr. Robinson. Fué, como queda dicho, el técnico prestigioso, elegido para lograr que el físico de Mr. Chamberlain llegara a su destino sin deterioro alguno. Robinson puso todos sus conocimientos al servicio del mandato recibido, no sin sentirse seguramente halagado con la distinción de que había sido objeto. Cumplió como bueno como no podía menos de esperarse de su experiencia. El «premier» llegó intacto a Munich y encantado de la regularidad y rapidez, exenta de molestias con que se había efectuado el viaje, Mr. Robinson fué efusivamente felicitado y su dignidad profesional quedó ampliamente satisfecha.

Pasó el tiempo. Tras los primeros días—eufóricos días—del retorno de Munich, la prensa y la

opinión pública empezaron a echar en cara al ilustre viajero su tremenda claudicación. El descuartizamiento de Checos o vaquila demostraba que el viaje del Jefe del Gobierno británico, había tenido por principal objeto traicionar a la patria de Benes. Empezó el drama de la república centroeuropea, entregada a la voracidad nazi. Y a renglón seguido, principió la feroz campaña antisemítica.

En el Club que frecuentaba el capitán Robinson, reinaba una indignación enorme y las consecuencias del funesto viaje eran el tema obligado de todas las tertulias. Las protestas arreciaban y el nombre de Munich llegó a pronunciarse con una insistencia desesperante. El capitán aviador antes tan campechano, volvióse triste y enigmático. Vagaba por el Club escuchando los diarios epítetos que sus contertulicos dedicaban a la desdichada escapatoria.

Mientras el «premier» dormía a pierna suelta, creyéndose el salvador de la paz, Mr. Robinson veía en sueños a largas filas de judíos y checos en un éxodo largo, muy largo, abandonando su patria querida, tristes, vejados y hambrientos. Y sobre ellos, alumbrándoles como una estrella de tenue luz, el espectro de la guerra bailaba una danza macabra.

El capitán montó otra vez su avión, pero ya su mano no era segura y firme, sino vacilante. Aseguran sus amigos que se hallaba aquellos días bajo los efectos de una depresión mental y cansancio físico, motivado por el insomnio. Sentía un extraño y pueril remordimiento por aquella alegría que había experimentado unas semanas antes al considerar que había contribuido también al «éxito» del viaje.

Ya en el aire, su aparato que antes cruzara victorioso el espacio, describió varios círculos impresionantes y se estrelló contra el suelo.

El nombre del capitán Robinson, pasará ahora a ocupar un puesto entre los pilotos ingleses víctimas del cumplimiento del deber. Cuando en realidad ¡quién sabe si el experto aviator ha sido la última víctima por ahora, del «triumfo» chamberlainiano de Munich!
DIOGENES

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad registrada en los distintos frentes no ofrece novedades de interés.

La C. G. T. contra los decretos leyes

Los trabajadores parisienses irán a la huelga general el miércoles.

París 27.—Una inmensa muchedumbre ha asistido a la gran manifestación organizada en el Palacio de los Deportes por la Unión Departamental de la C. G. T.

El señor Jeahaux declaró que de la acción de la C. G. T. depende la libertad y la vida del país.

«Nuestra huelga—ha dicho—no es una manifestación política, sino que es una acción en defensa de la legalidad constitucional.» A continuación califica de un acto de dictadura los recientes decretos leyes.

Se acordó que los obreros de París secundaran la magna huelga del miércoles próximo la cual tendrá un carácter de calma, orden y disciplina, reintegrándose los obreros al trabajo el jueves.

La situación en la España faciosa, vista por un periódico alemán

Zurich 26.—Un redactor del «Berliner Tageblatt», Karl Heinz Apkins, ha hecho recientemente un viaje a la España rebelde, al que consagra una serie de artículos publicados en dicho periódico.

Hablando de su viaje por mar a España, Mr. Apkins precisa que la mayor parte de los pasajeros eran «alemanes de España» que iban a sus negocios.

Sobre la situación en la España faciosa, da los detalles siguientes:

En la España nacional hay muy poca moneda. Es difícil procurarse cambio y la fraccionaria no existe.

Los almacenes de prendas de vestir están completamente vacíos. Los tranvías no circulan tan a menudo como antes. Líneas de ferrocarril eléctrico han sido transformadas en líneas de vapor; se economiza la luz y la corriente eléctrica, cuyo abastecimiento es difícil y limitado.

Se celebran corridas de toros que suscitan más interés que el comunicado de guerra que se da a medianoche.

Hay una cosa que no se puede hacer en la España nacionalista de hoy: dedicarse al estudio. Las Universidades están cerradas.—(A.E.)

Dimisión de un ministro del Gobierno griego

Atenas 27.—Ha dimitido el ministro de Instrucción Pública y Cultos, señor Georgacópulos.—(S. R.)

Violenta tempestad de nieve en Norteamérica

Nueva York 27.—A consecuencia de un violento temporal de nieve que se ha desencadenado en Norteamérica, han perecido más de 80 personas.—(S. R.)

Hoy irán a la huelga general los metalúrgicos de Dinkerke

Dinkerke 27.—Los metalúrgicos de esta región han decidido por gran mayoría, ir a la huelga general el lunes por la mañana.—(S. R.)

Un gran acontecimiento artístico

De tal puede calificarse sin duda el magnífico concierto organizado por el Sindicato Musical U. G. T. y que celebró el viernes último por la noche en el amplio Salón de Fiestas de la Casa del Pueblo, el cual se hallaba adornado con las banderas de la Federación Local de Sociedades Obreras y la del Sindicato Musical.

Principió el acto con unas palabras de presentación y datos biográficos de la violoncellista María Teresa Muntadas, que pronunció el Presidente del Sindicato Musical, compañero Deseado Mercadal.

Sería difícil encontrar los términos justos, las expresiones verdaderas para encomiar la labor artística de María Teresa Muntadas en dicho concierto. En cada una de las tres partes de que constaba el programa la joven artista española mostró sus espléndidas cualidades, su exquisita escuela y su depurada técnica. En el «Nocturno en mi bemol», de Chopin, estuvo felicísima superándose al interpretar «Nana», de Falia, composición que dijo con un sentimiento artístico digno de una primera figura. En todas las demás piezas, María Teresa Muntadas hizo que el auditorio corroborase el concepto que de ella se había formado desde su primera actuación ante nuestro público, que es una verdadera artista y con esto, queda dicho todo.

Lorenzo Galmés estuvo, como siempre, muy hábil y no solo fué el colaborador sobrio y acertadísimo de María Teresa Muntadas, sino que con la ejecución del «Allegro de Concierto», de Granados, puso de relieve una vez más su dominio del piano y su temperamento artístico.

A los constantes aplausos que rubricaban la actuación de los artistas después de cada pieza, sucedió una formidable ovación al terminar el concierto, mientras el Presidente del Sindicato Musical ofrecía a la señorita Muntadas un espléndido ramo de flores naturales.

El compañero Mercadal dió por finalizado el magno acontecimiento, agradeciendo a los artistas su brillante intervención y al público su asistencia.

La concurrencia, como era dable esperar, rebasó en mucho la capacidad del Salón, viéndose mucho público de pie y los pasillos abarrotados. Tal era la expectación para oír a la notable concertista. Entre los invitados que asistieron, recordamos al señor Comisario de Brigada, Jefe de los Servicios de la Base Naval, Coronel de E. M., Alcalde de Mahón, representantes de organizaciones obreras y políticas, etc., etc., todos los cuales felicitaron efusivamente a la señorita María Teresa Muntadas por el éxito artístico conseguido.

La conferencia del compañero Galán

El viernes se celebró en el Salón de Actos de nuestra Casa del Pueblo la segunda conferencia del ciclo organizado por la Comisión de Cultura de la Agrupación Socialista, la cual corría a cargo del Presidente del Tribunal Militar Permanente, camarada Ricardo Galán López con el tema «De los trece puntos del Gobierno: Amnistía».

La presentación del conferenciante fué hecha por el secretario de la Comisión de Cultura, camarada Cardona, quien con frase feliz, puso de manifiesto la resistencia que había opuesto el camarada Galán al requerimiento de dicha Comisión de Cultura, hasta acceder al fin a los mismos.

Empieza el conferenciante manifestando que va a hablar del último de los trece puntos del Gobierno, porque ninguno como éste atrae tanto su interés y atención, quizá por entrar de lleno en su profesión de jurista. Hace historia del movimiento rebelde que sufre nuestra patria, analizando el proceso seguido por el mismo que principió siendo un simple problema de orden público, un levantamiento de tipo económico, para convertirse

en un alzamiento de tipo político y más tarde en una verdadera guerra de invasión.

Recuerda que en la antigua Grecia se sucedieron varios movimientos parecidos al que actualmente asola España, y en ellos, vencieron las ideas de libertad y progreso. Dice que la amnistía no la otorga quien quiere sino quien puede. Pasa a analizar el significado gramatical y jurídico de la expresión «amnistía» que quiere indicar otorgamiento de perdón, olvido. En España—sigue diciendo el conferenciante—ha habido muchas amnistías, pero todas han sido conquistadas merced a movimientos de protesta del pueblo, no concedidas voluntariamente por los Gobiernos. La de los Comuneros de Castilla, la de Felipe IV a los catalanes y más recientemente la otorgada a raíz de los sucesos de Octubre del año 34, fueron conseguidas por la imposición del pueblo.

Entra de lleno en el punto 13 del programa gubernamental y recuerda un bello ejemplo de un catedrático de Derecho Penal relacionándolo con la actual tragedia española. Un Gobierno que mientras se está defendiendo de

la agresión más inicua que conoce la Historia, promete una amnistía para todos aquellos equivocados que quieran en adelante trabajar en beneficio de la reconstrucción de España, es un Gobierno fuerte, humano, seguro de sí mismo y asistido por la inmensa mayoría del país. Las diferencias entre españoles, solo pueden ser salvadas por los españoles mismos. Los extranjeros habrán de abandonar, de grado o por fuerza, el país, y entonces—dice los españoles nos enterderemos. «Miramos al porvenir, y si España tiene que volver a ser la potencia espiritual que siempre ha sido en el curso de la Historia, no puede asentar su futuro sobre bases de odio y rencor, sino en vínculos de amor y olvido».

Glosa unas magníficas palabras del Presidente de la República don Manuel Azaña y termina deseando que nuestra patria asiente el porvenir en estos tres postulados: paz, piedad y perdón.

Una entusiástica ovación retribuyó la bellísima conferencia del camarada Galán, el cual estuvo acertadísimo y supo encontrar en todo momento la frase justa para expresar su pensamiento. El numerosísimo y selecto auditorio, entre el que vimos al señor Coronel Jefe de esta Base Naval, Delegado del Gobierno, Alcalde de Mahón, Presidente y Magistrados del Tribunal Popular, etc., quedó gratamente impresionado tras la elocuente explicación del camarada Galán López, quien recibió muchas y merecidas felicitaciones, a las que unimos la nuestra bien sincera.

El compañero Arbona cerró el acto anunciando que la tercera conferencia del ciclo correría a cargo del camarada Francisco Pou Moragues.

Mutualidad de Patronos Agrícolas de Menorca

ACCIDENTES DE TRABAJO

Esta Mutualidad, pone en conocimiento de los conductores de fircas rústicas o propietarios de las mismas, que tengan concertada con ella el «Seguro de Accidentes de Trabajo» y no hayan hecho efectivo el pago del recibo correspondiente al actual semestre, pasen por sus Oficinas todos los días laborables con objeto de liquidar dichos recibos, facilitando de este modo el movimiento administrativo de esta Entidad.

Sirva también este aviso para los que se encuentran en las mismas circunstancias en algunas Delegaciones de los pueblos.

Oficinas: García Hernández 14, primer piso.

Se desea alquilar

habitación en sitio céntrico de esta ciudad, para dos caballeros.

Informes en esta Imprenta.

Leed y propagad

JUSTICIA SOCIAL

RAFAELA MARÍA